

La Bibliothèque Canadienne.

TOME 1.

JUILLET, 1825.

NUMERO 2.

HISTOIRE DU CANADA.

Ils mirent à la voile le 19, par un beau tems ; mais dès le lendemain, le vent changea ; il s'éleva de violentes tempêtes, et les vaisseaux, séparés les uns des autres, furent contraints de s'abandonner au gré des vents et de la mer. Cependant, la Grande Hermine arriva dans le golfe, le 25 Juillet, et les deux autres vaisseaux l'y rejoignirent, le lendemain. Le 1er Août, un gros tems les contraignit de se réfugier dans le port *St. Nicholas*, situé à l'entrée du fleuve, du côté du nord, par les 49° 25' de latitude.

Le 10, les trois vaisseaux rentrèrent dans le golfe, et en l'honneur du Saint dont on célèbre en ce jour la fête, Cartier donna le nom de *St. Laurent* à une baie qui est entre l'île d'*Anticosti* et la côte septentrionale ; d'où ce nom s'est étendu à tout le golfe, et ensuite au fleuve qui s'y décharge, et qu'on appelait auparavant *Rivière de Canada*.

Le 15, Cartier s'approcha de l'île d'*Anticosti*, ou *Naticotec*, pour la mieux reconnaître ; et à cause de la solennité du jour, il la nomma l'île de *L'Assomption* ; mais le nom d'*Anticosti* a prévalu dans l'usage ordinaire. Enfin, les trois vaisseaux remontèrent le fleuve, et le 1er Septembre, ils entrèrent dans le *Saguenay*. Cartier se contenta de reconnaître l'embouchure de cette rivière, et après avoir encore rangé la côte, l'espace de quinze lieues, il mouilla auprès d'une île qu'il nomma *Ile aux Coudres*, à cause du grand nombre de coudriers qu'il y trouva. Se voyant engagé bien avant dans un pays inconnu, il se hâta de chercher un port où ses vaisseaux pussent être en sûreté pendant l'hiver. Huit lieues plus loin que l'île aux Coudres, il en trouva une beaucoup plus grande et plus belle, toute couverte de bois et de vignes sauvages : il l'appella l'*Ile de Bacchus* ; mais ce nom a été changé en celui d'*Ile d'Orléans*.

De l'île d'Orléans, Cartier se rendit dans une petite rivière qui en est éloignée de dix lieues, et qui vient du nord : il la nomma *Rivière de Ste. Croix*, parcequ'il y entra le 14 Septembre. C'est la même qu'on appelle aujourd'hui *Jacques Cartier*, bien que Champlain ait cru que c'était la rivière de *St. Charles*. Le lendemain de son arrivée en cet endroit, il y reçut la visite d'un chef sauvage nommé *DONNACONA* : il traita avec ce chef, par le moyen